
Más de 16 mil adolescentes 
y niños trabajan en Bío Bío 

MENORES DE EDAD DE ENTRE 5 Y 17 AÑOS REALIZAN LABORES, CASI SIEMPRE AL MARGEN DE LA LEGALIDAD

En la Región del Bío Bío más de 
16.000 niños y adolescentes, entre 
cinco y 17 años, se ven forzados a 
trabajar por diversos motivos, 
entre ellos, la precariedad familiar. 
La cifra se desprende de un olvida-

do estudio del Ministerio del 
Trabajo y del Desarrollo Social 
que data de 2012 (y profundizado 
con otro informe en el 2013), 
donde se revelaba que a nivel 
nacional alrededor de 229.000 

menores de edad estaban en esta 
condición. 
“Nosotros estamos en el 5,9% de la 
macro zona centro (Valparaíso, 
O’Higgins, Maule y Bío Bío que 
totalizan 65.284), pero también al 

lado del 10% de la macro zona sur, 
que parte en Tirúa”, lamenta el 
seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Carlos Jara. Y la normativa 
vigente es clara. Ningún menor de 
menos de 15 puede o debe estar 

sometido a un régimen laboral, 
con excepciones de aquellos que 
se desempeñan en áreas artísticas, 
con la debida venia del represen-
tante legal o Tribunal de Familia.

Ningún menor de 15 años puede estar sometido a un régimen laboral, salvo excepciones artísticas.
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Roberta Lama asume 
nuevo desafío en Ucsc 
para vincularla con la 
empresa y comunidad

Grandes marejadas, caídas de techumbres, ramas y señaléticas, anegamientos en avenidas fue parte del saldo que dejó el 
sistema frontal, que continuará azotando la zona por varios días más.

Vientos de hasta 110 Kms/h provocaron daños y alarma en la Región
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Ex gobernador Humberto 
Toro: “El Estado se debe 
adecuar a realidad del 
territorio. Al Gore le falta 
imaginación”
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EDITORIAL: LA NECESIDAD DE PREVENIR LA OBSOLESCENCIA LABORAL

Led ZepAgain: 
“La música de 
Zeppelin nunca 
envejece, 
incluso hoy 
suena genial”
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Ministerio Público 
y fiscal interna 
investigarán 
denuncias de 
movilizadas UdeC
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Educación afectiva: ¿Problema u oportunidad?
Llevaba un par de días de asumido en mi cargo como se-

remi, presentándome en múltiples audiencias, de oficina en 
oficina, cuando en medio de eso, veo a una mujer acompa-
ñada de otra que parecía ser su amiga. Las saludé y pregun-
té qué necesitaban, y me respondieron que estaban espe-
rando conversar con un funcionario sobre “algo muy delica-
do”, todo acompañado de la voz entrecortada y los ojos 
llorosos de una de las mujeres.  

Las invité a pasar a mi oficina, en donde una de ellas me 
comenta que su hija de 9 años llegó ayer a la casa con una le-
sión muy grave producto de un eventual ataque de un com-
pañero, por lo que decidió presentar una denuncia, minu-
tos antes, en la superintendencia de educación. Después de 
conversar extensamente sobre la situación, y luego de co-
rroborar que la denuncia había sido exitosamente recepcio-
nada, le pregunté con mucha naturalidad “¿qué esperas? 
¿qué quieres que ocurra ahora?”, a lo que me contesta “Esta 
no es la primera vez y no puedo esperar que la próxima sea 
algo aún peor”. Situaciones como estas nos tienen que lla-
mar la atención y poner en estado de alerta frente a un fenó-
meno muy complejo, y que muchas veces desborda el ámbi-
to estrictamente escolar. 

Con el pasar de las semanas, he podido constatar que los 
problemas de convivencia son una de las principales preo-
cupaciones de los apoderados y de las comunidades educa-
tivas, lo que ha empujado al alza el número de denun-
cias ante el ente fiscalizador. La preocupación no so-
lamente es legítima, sino que nos invita a repensar el 
rol de las escuelas y de las familias en la formación 
afectiva de nuestros niños.  

Decía Aristóteles, sobre los afectos, que “tener emo-
ciones constituye la buena educación”, emociones 
que solo son “buenas” cuando están sometidas a 
la razón (señala el filósofo). ¿Cómo hacemos 
para que nuestros niños crezcan y ordenen de 
manera correcta sus emociones?, ¿cómo edu-

camos los afectos a la luz del entendimiento y el ejercicio de la 
razón?, ¿estamos los adultos colaborando en este objetivo?, 
¿somos conscientes de que la violencia y el maltrato son con-
ductas que están dañando el tejido relacional al interior de 
nuestra sociedad? Estas interrogantes nos invitan a reflexio-
nar desde la institucionalidad, las comunidades, las escuelas, 
pero principalmente, desde el rol de la familia en la formación 
de nuestros niños. 

Creo indispensable que, junto a la necesaria interven-
ción de las autoridades en la generación de políticas públi-
cas que ayuden a prevenir el maltrato escolar o bullying. Es 
urgente que se incorpore a los padres, apoderados, y docen-
tes en la educación afectiva de los niños, lo que se realiza 
principalmente a través de la comunicación, la conversa-
ción y los espacios de encuentro tanto dentro como fuera 
de la escuela, asumiendo que los contornos del proceso 
educativo no terminan en la sala de clases, sino que se ali-
mentan y enriquecen en contacto con el entorno. Lo ante-
rior no es menor, ya que la evidencia indica que, frente a si-
tuaciones de bullying, tanto padres como niños buscan o 
prefieren el aislamiento, muchas veces, como resultado del 
cansancio propio de la situación.  

Para combatir el maltrato y enseñar el respeto, necesita-
mos justamente lo contrario: arrojarnos al poder infinito del 
encuentro, del entendimiento, del diálogo, de la conversación, 
de la amistad. Veo en la educación afectiva el vehículo para 

que Chile alcance el desarrollo espiritual que tanto desea. 
Como nos señala Antonio Damasio en su célebre obra El 
Error de Descartes, las emociones no están separadas de la 

razón: “Quizás la cosa mas indispensable que podemos ha-
cer como seres humanos, cada día de nuestras vidas, es re-

cordarnos a nosotros mismos y a los demás que somos 
complejos, frágiles, finitos, y únicos”. 

 
Fernando Peña Rivera  

Seremi de Educación del Bío Bío
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Teatro Regional 
  
Señor Director: 

Hoy cuando se reconoce amplia-
mente el enorme impacto que ha 
generado el Teatro Regional en la 
zona y el éxito de su cartelera, se ol-
vida que hace no mucho, en febrero 
del 2017, había personas que prego-
naban descalificaciones por los me-
dios de comunicación, afirmando 
que éste sería “un elefante blanco” y 
peor aún, que representaba una 
“inversión inútil”. Sin duda, y por el 
bien de las culturas y el arte, esto no 
ha sido así y hoy el Teatro se proyec-
ta como un referente de legítimo 
orgullo para toda la región.  

Por lo mismo, ahora que se cons-
tata el éxito se empieza a hablar de 
bautizos y otros menesteres, por 
cual seguramente seremos testigos 
en el próximo tiempo de colisiones 
de egos y otras prácticas. 

Como ciudadano considero que 
por suerte existen decenas de artis-
tas e hijos e hijas ilustres de la región, 
con nombres grandes y permanen-
tes en la memoria colectiva como 
para representarnos en el Teatro. 
Tampoco está demás considerar 
que una decisión de este tipo, al me-
nos, debería tener una instancia de 
consulta ciudadana; me parece que 
los tiempos ya no están para que de-
cisiones de este tipo, que incuben al 
ámbito de lo público, se den encerra-
das en cuatro paredes. 

 
Rodrigo Martínez Fernández 
 
Ciberbullying en  
reglamentos escolares  
 
Señor Director: 

Hace unos días nos enteramos 
del anuncio de la Superintendencia 
de Educación sobre incorporar en 

los reglamentos internos y proto-
colos de los colegios el Ciberbu-
llying, un subtipo de comporta-
miento agresivo. Esto es particular-
mente relevante porque este tipo 
de agresión está presente en nues-
tros establecimientos y, de acuerdo 
al último Estudio Nacional de Poli-

victimización en Chile (2017), un 
14,1% de los jóvenes señala haber 
sido víctima durante el último año. 

Sin duda, esto representa un de-
safío para los colegios porque, pri-
mero, les resulta complejo acceder 
y profundizar en el espacio virtual 
en que participan los adolescentes. 

De hecho, no es necesario siquiera 
estar “en el colegio” para postear 
algo ofensivo o reenviar burlas y 
humillaciones. Segundo, no siem-
pre se conoce la identidad de los 
agresores, lo que hace más difícil 
identificar responsables en casos 
que amerite alguna sanción. Y, ter-

cero, las mismas familias tampoco 
logran entender muy bien este nue-
vo espacio o comunidad para los 
adolescentes. Incluso, desde el 
mundo académico no hay total 
acuerdo si el acoso escolar ciberné-
tico es un tipo más de acoso esco-
lar o corresponde a un subtipo de 
agresión único y diferente. 

Según los datos que hemos exa-
minado en Chile, hay una impor-
tante correlación de las agresiones 
en línea con otros hechos que tam-
bién suceden dentro del colegio. 
Estas nuevas comunidades escola-
res virtuales pueden ser considera-
das una extensión más de grupos 
de compañeros o compañeras, en-
tonces es importante tener presen-
tes también este tipo de agresiones. 

Si bien es cierto que el colegio no 
puede controlar las tecnologías a 
las cuales acceden los adolescen-
tes, las relaciones que establecen 
también pueden representar la ca-
lidad de las relaciones interperso-
nales dentro de las comunidades 
escolares. Evidencia reciente nos 
muestra que programas efectivos 
de prevención del acoso, logran 
también impactar en este tipo de 
comportamiento agresivo, lo cual 
refuerza más este punto. 

Ahora, el desafío está en generar 
comunidades escolares seguras 
para todos respecto de diferentes 
tipos de agresión, incluido aquello 
que pasa en el espacio virtual. Es 
posible pensar que si aprendemos a 
convivir en la escuela, también 
aprendamos a hacerlo en estos 
nuevos espacios virtuales, que tam-
bién pueden representar un espa-
cio de nuestra comunidad escolar. 

 
Jorge Varela, Ph.D 
Facultad de Psicología 
Universidad del Desarrollo

Uno factor que influyó directa-
mente fue la sensación de vulnera-
bilidad que el ciudadano común y 
corriente siente frente a la situación 
económica del país, afectada por 
niveles de desempleo que perjudi-
ca principalmente a los jóvenes y 
mujeres, a millones de personas vi-
viendo de empleos informales sin 
disponer de sus cotizaciones previ-
sionales y de salud, preocupados 
por el grave déficit fiscal que pue-
de gravitar negativamente en la 
reactivación económica, conscien-
te de la falta de nuevos capitales y 
la carencia de incentivos para la 
inversión productiva, elementos 
que impedirían la creación de nue-
vos empleos reales que beneficia-
rían al 27% de pobres y a los secto-
res medios. Es decir, nuevamente es 
la realidad concreta de la economía 
que se debe considerar para llegar 
a cambiar las condiciones de vida 
del ciudadano. 

En este sentido Duque fue direc-
to y creíble en responder a esas ex-
pectativas, planteando: incentivar 
la inversión y promover el creci-
miento económico sustentable; 
ampliar y profundizar las fuentes 
de energía renovable y respaldar el 

dríamos llamar la sombra vene-
zolana que cubrió de incertidum-
bre la candidatura de Gustavo Pe-
tro. Era conocida la cercanía que 
tuvo con Hugo Chávez, su relación 
amistosa mantenida a través de 
visitas y entrevistas, que forzada 
por las circunstancias de la cam-
paña, llegó a reconocer al menos 
una distancia crítica con Maduro. 
Sin embargo, quedó en el imagina-
rio colectivo la sospecha, la duda 
y, más bien, una fuerte incertidum-
bre que Petro podría seguir un ca-
mino populista semejante al mo-
delo venezolano.  

Unido estrechamente a lo ante-
rior, está el problema de la gigan-
te masa de inmigrantes venezola-
nos que pasan a Colombia, día a 
día, por el puente Simón Bolívar, 
parece ironía, para llegar a la ciu-
dad de Cúcuta la puerta de entra-
da, y que hoy alcanza a un poco 
más de un millón de venezolanos 
que han ingresado en los últimos 
15 meses. Es una verdadera crisis 
humanitaria, donde necesitan 
apoyo sanitario, atención médica, 
vacunas, empleos e ingentes re-
cursos fiscales para enfrentar uno 
de los problemas inmediatos más 

graves que tiene Colombia en es-
tos momentos. En otras palabras, 
el problema venezolano no sólo 
está en sus fronteras, sino que está 
instalado en el quehacer interior 
del Estado. 

Un tercer factor, es que los 
acuerdos de paz con la Farc exigen 
enmiendas para establecer ver-
dad, justicia y reparación para las 
víctimas de la guerrilla, como par-
te de un proceso real de paz. Jun-
to con lo anterior queda un arduo 
camino de desarticular el narco-
tráfico y su conexión con la ex gue-
rrilla, de allí la importancia de me-
jorar la seguridad de su frontera 
con Venezuela.  

Son expectativas del pueblo co-
lombiano, que Iván Duque supo 
recoger en el momento adecuado 
de su campaña y que hoy reafirma 
como presidente electo con una 
gran convicción. Surge como un lí-
der carismático, autónomo, de 
gran empatía, capaz de enfrentar 
los problemas del país y con gran 
capacidad de gestión. Imposible 
no reconocerlo después de revi-
sar numerosos discursos de su 
campaña y de su participación 
como político en el Senado.

emprendimiento privado.  
Por su parte Petro, puso el énfa-

sis en la participación estatal para 
mejorar la competitividad finan-
ciera; en algún momento habló de 
expropiaciones, para luego recti-
ficar con una propuesta de mayo-
res impuestos a la riqueza, y termi-
nar con la producción extractiva 
de carbón y petróleo, dejando en 
suspenso los mecanismos más 
concretos y reales de cómo termi-
nar con los compromisos ya con-
traídos en esa área tradicional de 
la economía.  

Un segundo factor, que bien po-

¿Por qué ganó Iván 
Duque en Colombia?

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
ara todos, los tiem-
pos han cambiado, 
empezando por 
nuestro concepto de 
futuro, a veces supe-
rando por mucho la 

capacidad de adaptación de perso-
nas e instituciones, la tecnología, 
sobre todo, ha ejercido cambios en 
el concepto del cambio mismo, en 
el orden de magnitud, en las velo-
cidades con que se manifiesta, par-
ticularmente en el mundo del tra-
bajo, aunque no deja estructura sin 
tocar. Los avances tecnológicos 
son parte de la evolución del hom-
bre, aunque han llegado a ser tan 
pronunciados que se hace progre-
sivamente más difícil hacer el 
acompañamiento de su evolución. 

Para los expertos, la instalación 
de estas nuevas realidades afecta 
directamente a las empresas y em-
prendimientos. Tanto en la tecnolo-
gía como en las personas, se ha en-
tronizado, ni siquiera establemen-
te, el mundo de la obsolescencia 
programada y de los cambios tecno-
lógicos acelerados, tanto las má-
quinas como sus operadores huma-
nos, ingresan con mayor velocidad 
a ese despiadado e indiferente mun-
do, un trabajador o un implemento 
que no hace demasiado se entendía 
que podían ser útiles por largo tiem-
po, ahora enfrentan el cercano ho-
rizonte del desuso. 

En el mundo del trabajo las gene-
raciones se distancian con rapidez, 
muchos ejecutivos observan cómo 
los más jóvenes manejan herra-
mientas computacionales que ellos 
desconocen, que el lenguaje que 
utilizan es distinto. Una situación 
que se experimenta en todos los ni-
veles del mundo laboral, cada traba-
jador percibe que hay un nuevo de-
safío que enfrentar; estar a la altu-
ra de los cambios. 

En este escenario, cobra particu-
lar relevancia la teoría de la profe-
cía autocumplida, una suerte de 
ley natural que en términos senci-
llos significa que las cosas ocurren 

porque creemos que van a ocurrir, 
más que porque necesariamente 
tiene que ocurrir de esa manera. 
Hay mucha evidencia en el sentido 
que nuestras creencias afectan 
nuestras decisiones y moldean 
nuestras expectativas. Y estas últi-
mas afectan el modo como enfren-
tamos las diversas realidades, 
como se observa en la mentaliza-
ción de equipos antes de enfrentar 
una contienda, a la cual se acude 
con mejores posibilidades de éxito 
si existe, por parte de los integran-
tes, un convencimiento de la capa-
cidad de superar los desafíos. 

El verdadero temor y resistencia 
a la tecnología no es por el cambio 
tecnológico, sino por la creencia 
que no se puede aprender al ritmo 
de las innovaciones, sin embargo, 
está demostrado que no hay, en 
términos laborales, nada que una 
persona no pueda aprender, el 
aprendizaje no tiene edad, los tiem-
pos serán distintos y las dificulta-
des diferentes, pero el paradigma 
del aprendizaje constante, de per-
sonas y empresas, es real y está 
para quedarse. 

La principal barrera es la falta de 
planificación para el aprendizaje 
continuo, de tiempo y recursos para 
evitar quedarse atrás o detenerse, 
que para efectos prácticos es lo mis-
mo. Tanto para los trabajadores 
como para los empresarios, en todos 
los ámbitos laborales, incluidas las 
iniciativas personales, es indispen-
sable estar al tanto de los cambios, 
los cuales, por otra parte, suelen es-
tar acompañados de un cambio cul-
tural dentro de las organizaciones, 
con nuevas oportunidades para po-
tenciar el progreso. Dejar pasar las 
instancias de actualización frente a 
un mundo velozmente cambiante, 
e insistir en seguir haciendo lo que 
tradicionalmente se ha venido ha-
ciendo, definitivamente, ha dejado 
de ser una opción. 

El verdadero temor y 

resistencia a la 

tecnología no es por 

el cambio 

tecnológico, sino por 

la creencia que no se 

puede seguir el 

ritmo de las 

innovaciones, sin 

embargo, está 

demostrado que no 

hay, en términos 

laborales, nada que 

una persona no 

pueda aprender.

EN EL TINTERO

agrio comentario de Vallejo. En 
el siglo recién pasado, en Chile, 
la pobreza medida según in-
greso, pasó del 60% al 14%, no 
fueron flojos esos pobres, en 
muchas familias está muy cla-
ro que los abuelos trabajaron 
duramente y salieron adelante, 
a punta de sacrificios, permi-
tiendo que las generaciones si-
guientes tuvieran acceso a me-
jores oportunidades educacio-

nales y laborales. 
La construcción de 
los prejuicios que 

nos lleva a discri-
minar, ofender, 

descalificar y en 
muchos casos agre-

dir, también se da de 
manera bidireccional. En efec-
to, desde la pobreza, las perso-
nas podrían concluir que la ri-
queza es producto del robo, la 
trampa, la corrupción o el so-
borno. En la encuesta CEP se 
pregunta por las causa de la 
pobreza, pero no por las de la 
riqueza, quizás allí tendríamos 
la información para confirmar 
que no nos tratamos mutua-
mente con justicia, que nos fal-
ta respeto por el otro. 

 
PROCOPIO

La pobre opinión 
sobre la pobreza

ME GUSTA

Hace tres años, la encues-
ta CEP señalaba que todavía 
un 40% de las personas sigue 
asociando pobreza a flojera. 
En esos mismos días, el escri-
tor colombiano radicado en 
México, Fernando Vallejo, en 
su libro “¡Llegaron!” declara 
que “los pobres son una hor-
da paridora, irresponsable y 
zángana”. En muchos de 
nuestros países sigue presen-
te con fuerza la percepción 
de que los grupos in-
dígenas, quienes 
viven excluidos, 
aquellos que tie-
nen menos edu-
cación formal son 
“menos personas”, 
agregando otros atributos 
peyorativos, flojera, irrespon-
sabilidad, incompetencia, 
entre numerosos otros. 

Otros escritores, menos en-
venenados, concluyen que la 
gran mayoría de las personas 
del continente americano pro-
viene de la pobreza, de coloni-
zadores que no traían nada 
más que las ganas, muy fre-
cuentemente se vivió en la mi-
seria, se inmigró en condicio-
nes paupérrima. Sin embar-
go, se progresa, en contrario al 

La necesidad  
de prevenir la  
obsolescencia laboral
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Ministerio Público y fiscalía interna 
investigarán denuncias ingresadas  
a Dirección de Género UdeC

EN MEDIO DE LAS MOVILIZACIONES, RECTOR CONFIRMÓ LA EXISTENCIA DE TRES CASOS DE “GRAVEDAD MAYOR”

Desde el martes se encuentra en 
plenitud de funciones la fiscal inter-
na Patricia Parra, que atenderá las 
denuncias ingresadas a la Dirección 
de Equidad de Género y Diversidad 
de la Universidad de Concepción. 

La incorporación responde a una 
de las principales necesidades de la 
entidad encabezada por la sociólo-
ga Lucía Saldaña, producto del co-
nocimiento público de acusacio-
nes por situaciones de acoso al in-
terior del plantel penquista. 

En efecto, el rector Carlos Saave-
dra, junto con reafirmar el com-
promiso de la dirección superior 
de la casa de estudios en esta temá-
tica, ratificó ayer que el viernes se 
recibieron de parte de las estudian-
tes autoconvocadas antecedentes 
sobre 18 presuntos casos de conno-
tación sexual. 

“De esos, tres ya están en curso, 
siete adicionales son anónimos y, 
por tanto, no podemos proceder -
tal como hemos dicho, lo que noso-
tros vamos a atender son denun-
cias responsables con personas 
identificadas- y otros tres son de 
gravedad mayor que se están pre-
sentando al Ministerio Público. El 
resto de los casos están siendo con-
siderados a partir de la incorpora-

Desde la casa de estudios, se llamó a 
reanudar la mesa de negociación, por 
ahora suspendida. En tanto, alumnas 
autoconvocadas declinaron hacer 
entrega de edificios que se mantienen 
tomados.

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

ción de la fiscal Patricia Parra”, co-
mentó Saavedra. 

Consultado por el carácter de los 
antecedentes de mayor gravedad, el 
rector agregó que se trata de “tres 
casos que exceden las atribucio-
nes institucionales y corresponde al 
Ministerio Público abordarlos”. 

 
Negociación con estudiantes 

La máxima autoridad académi-
ca de la UdeC también dio cuenta 
de la situación con las estudiantes 
autoconvocadas, tras el quiebre 
de la mesa negociadora la semana 
pasada y la entrega de un nuevo 
petitorio de parte del estamento 
movilizado. 

En dicho documento, las alum-
nas hacen hincapié en la aplica-

ción de medidas cautelares sobre 
miembros de la comunidad uni-
versitaria denunciados, solicitud 
que desde la casa de estudios ha 
sido señalada como atentatoria del 
debido proceso. 

“Nosotros, lo que hemos garanti-
zado, son medidas cautelares para 
las estudiantes. No podemos gene-
rar medidas cautelares sobre las 
personas denunciadas sin iniciar 
un proceso de investigación. Una 
vez que los procesos de investiga-
ción estén abordados y se haya con-
siderado las denuncias responsa-
bles, nosotros podemos también 
tomar medidas cautelares en el sen-
tido de los denunciados (...). No es 
el único punto complejo, pero diría 
que ese punto va más allá de todas 
las posibilidades que tenemos en 
términos institucionales”, expresó 
el rector, que destacó que pese a los 
traspiés se trabaja en paralelo de 
forma participativa para la cons-
trucción de un protocolo contra el 
acoso, abuso y la discriminación. 

Sobre la persistencia de tomas y 
paros, su extensión por más de dos 
meses y la consiguiente interrup-
ción de las clases, Saavedra recalcó 
que “no necesitamos mecanismos 
de presión para llevar adelante una 
conversación”. En ese sentido, infor-
mó que “retomamos las actividades 

en la Facultad de Educación la se-
mana pasada y esta semana se es-
tán retomando las actividades gra-
dualmente en el resto de las carre-
ras. Nosotros no vamos a suspender 
las actividades docentes”. 

Asimismo, Carlos Saavedra co-
mentó los resultados de una con-
sulta online realizada el martes vía 
correo electrónico a los estudiantes 
de las 23 carreras que hoy se en-
cuentran movilizadas. 

Con mil 853 respuestas a partir 
de alrededor de 6 mil 500 posibles, 
el rector concluyó que, en total, 15 
carreras expresaron su deseo de 
volver a la normalidad. “Este es un 
insumo que permite tomar deci-
siones”, añadió, poniendo de relie-
ve el eventual empleo futuro de este 
mecanismo. 

Al cierre de la presentación ofi-
cial del rector, una veintena de es-
tudiantes movilizadas se manifes-
tó en las afueras de la Casa Enrique 
Molina UdeC, levantando consig-
nas en el marco de la movilización 
feminista y reiterando que no entre-
garán espacios tomados hasta reci-
bir una respuesta satisfactoria a 
sus demandas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RECTOR Saavedra reiteró que la posibilidad 
de negociar se mantiene abierta.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Funcionarios del Gobierno Regional decidie-
ron mantenerse en estado de movilización y 
evitar paralizar, a la espera de una respuesta de 
la autoridad regional en, al menos, dos de los 
puntos que dieron a conocer el martes a través 
de un petitorio: reintegro de la personas des-

vinculadas de manera irregular y terminar con 
los despidos, al menos, hasta fin de año. 

Hoy, en tanto, los trabajadores del Gore se 
reunirán con la Federación Nacional de Fun-
cionarios del Ministerio del Interior y la Aso-
ciación Nacional de Empleados Fiscales.

Funcionarios del Gobierno Regional no paralizarán 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

ESTUDIANTES se manifestaron en las 
afueras de la Rectoría de la U. de Concepción.
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Los estudiantes que se 
ubiquen hasta el sexto decil 
de menores ingresos, pueden 
obtener este beneficio. 

Gratuidad 
universitaria
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A UN AÑO DE LA PRIMERA AUDIENCIA

“No nos queda otra”. Esta frase 
del abogado Marcelo Villena re-
fleja la molestia de la parte que-
rellante,  luego de que se pospu-
siera por tercera vez el juicio sim-
plificado en contra de la alcaldesa 
de Hualpén, Katherine Torres, 
por injurias y calumnias, denun-
cia realizada por la consejera re-
gional Alicia Yáñez. 

En la audiencia de ayer, Andrés 
Cruz, abogado defensor de la jefa 
comunal,  explicó que a las 20:23 
horas, lo contactó con el ex inten-
dente Rodrigo Díaz, quien le ex-
plicó que se le hacía imposible 
asistir a la instancia. “Además, 
falta una prueba que hemos soli-
citado, que es el videograma de 
una nota de TVU que no se en-
cuentra”, agregó. 

Lo anterior generó la molestia 
de la parte querellante. En efec-
to,  Villena aseguró en el estrado 
que “esto se trata de una manio-
bra de dilación que ha alcanzado 
niveles insospechados, casi es-
candalosos. He perdido la cuen-
ta de las veces  hemos venido a 
esta audiencia y ocurre lo mismo, 
buscan excusas y artificios para 
dilatar el juicio”. 

Finalmente, la jueza Teresa 
Toro decidió acoger la petición de 
la defensa de la alcaldesa, pues-
to que la inasistencia del testigo 

Querella contra Katherine Torres: 
posponen juicio por falta de testigos 

La ausencia de Rodrigo Díaz obligó a la defensa de la jefa 
comunal a pedir una nueva fecha para la instancia judicial.

se encuentra justificada.  
Tras la audiencia, la consejera 

regional Alicia Yáñez manifestó 
que “llevamos más de un año des-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

de que se hizo la acusación, están 
todas las pruebas y hacen de-
mostrar un desorden en tribu-
nales que parece extraño. Ellos 
buscan que uno se aburra y de-
sista de la causa, cosa que no lo-
grarán. Ella hace una acusación 
fuerte y debe demostrar que esas 
palabras corresponden a un he-
cho verdadero”. 

La alcaldesa de Hualpén, 
Katherine Torres, llegó hasta el 
tribunal acompañada por el fun-
cionario municipal Mario Gutié-
rrez y se retiró sin emitir declara-
ciones. 

El Juzgado de Garantía de Tal-
cahuano agendó para el próximo 
5 de septiembre el juicio simpli-
ficado en contra de la jefa comu-
nal. 

La causa comenzó en abril del 
año pasado, luego de que Kathe-
rine Torres manifestara en me-
dios de comunicación que Ali-
cia Yáñez había emitido boletas 
falsas para el Consejo Regional.

La bancada de la UDI presentará, 
en los próximos días, un proyecto de 
ley que buscará que los estudiantes 
que provoquen destrozos en esta-
blecimientos educacionales duran-
te ocupaciones ilegales no puedan 
acceder a la gratuidad universitaria.  

Entre estos diputados, se encuen-
tra Sergio Bobadilla, quien manifes-
tó que “consagra como causal la pér-
dida de beneficios que establece el 
Estado a los estudiantes, en caso de 
ser autores de destrozos y otros des-
manes a la propiedad, y material 
educativo de los establecimientos 
educacionales tomados, como for-

Diputados UDI piden ley para negar gratuidad a alumnos que provocan destrozos
co que buscan hacer daño a los es-
tablecimientos educacionales pue-
dan acceder a la gratuidad en des-
medro de quienes quieren estudiar”. 

“En esta política de uso eficaz 
de los recursos, sería de “toda lógi-
ca” que se sancione a los responsa-
bles de los desmanes (que causan 
pérdidas económicas) con la nega-
tiva al acceso a la gratuidad en la 
educación superior”, acotó el dipu-
tado UDI. 

Bobadilla agregó que, “el que rom-
pe-paga es del todo razonable; el 
que rompe, quema y lanza molotov 
a Carabineros no puede luego acce-

der a la gratuidad en la educación 
superior”. 

Desde la oposición, calificaron 
que los diputados oficialistas están 
mezclando peras con manzanas, 
puesto que “Un debate dice rela-
ción con las eventuales sanciones 
que puedan tener los jóvenes que in-
curran en destrozos en algunos es-
tablecimientos de nuestro país. Para 
ello, creemos que se debería avanzar 
en medidas que permitan que los jó-
venes puedan cumplir algún traba-
jo voluntario o medida compensa-
toria”, señaló que diputado Juan 
Santana (PS).
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ma de protesta, reclamo u otra mo-
tivación a las autoridades”. 

Y es que a juicio del parlamenta-
rio gremialista “no podemos dar-
nos el lujo de que jóvenes que lo úni-

Tohá desliza crítica 
contra comité de 
desarrollo y espera 
que se retome 
espíritu de Innova

El diputado Jaime Tohá, reite-
ró la necesidad de que a través de 
la Corporación de Fomento de la 
Producción (Corfo), exista un 
plan que acerque las necesida-
des de desarrollo tecnológico y 
científico de la Región. 

“He planteado mi preocupa-
ción porque la Región ha perdi-
do el impulso al apoyo en la in-
novación, al desarrollo científi-
co-tecnológico, que fue muy 
fuerte años atrás y que con la de-
saparición de Innova Biobío, se 
produjo un fuerte descenso”, 
mencionó Tohá. 

El parlamentario (PS), agregó 
que “compartimos la opinión 
junto a Corfo, acerca de que los 
comités de desarrollo producti-
vo han depreciado esta catego-
ría de la innovación. Es necesa-
rio desarrollar en la Región un 
proceso donde se escuche a los 
académicos, a los emprendedo-
res, para ver qué piensan de esto. 
Cuál es el recuerdo histórico del 
rol que cumplió Innova para au-
nar fuerzas donde la innovación 
vuelva a tomar una posición muy 
significativa para los procesos 
tecnológicos”, aseveró Tohá. 

El parlamentario (PS), preci-
só que “se ha solicitado a Corfo 
que retome el tema de la inno-
vación con mucha fuerza. La 
autoridad ha manifestado, que 
los comité de desarrollo pro-
ductivo no son el mejor camino 
para garantizar esto”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl



Política

6 Diario Concepción Jueves 5 de julio de 2018

HUMBERTO TORO, EX GOBERNADOR DE ARAUCO Y POLÉMICA POR ALZA EN EL PRECIO DEL PEAJE CHIVILINGO:

El ex gobernador de la provincia 
de Arauco, Humberto Toro (PS), ha 
seguido con atención la polémica 
que se ha suscitado entre el Go-
bierno Regional (Gore) y los alcal-
des y los vecinos del territorio pro-
ducto del alza en el precio del pea-
je de Chivilingo. 

El alza se concretó, por eso, más 
allá de este hecho puntual, Toro 
sostiene que no se puede pensar 
en el desarrollo de la provincia ba-
sándose en estructuras rígidas. 
Debe existir flexibilidad o como 
manifiesta “cambiar el paradigma”. 

Por lo anterior, asegura que no es 
posible que las autoridades en ejer-
cicio digan que no se puede hacer 
nada. “Falta imaginación”, dice. 

Explicó que cuando asumió 
como gobernador de la provincia, 
el proyecto Ruta 160 no estaba ter-
minado e incluía la construcción de 
un solo puente en el sector Rama-
dillas (el que corre de norte a sur). 
El otro, para habilitar las cuatro 
pistas y así dar continuidad a la do-
ble vía, ya existía. No obstante, el te-
rremoto del 2010 lo dejó deteriora-
do y es ahí, en medio de su gestión, 
que surgió al idea de construir el 
otro viaducto, cuyo término condi-
cionó el alza de la tarifa en el peaje 
Chivilingo. “Ese puente se conside-
ró en un proyecto nuevo, distinto al 
contrato Ruta 160, que considera-
ba un solo puente”, explicó. 

Contó, además, que a pocas se-
manas de su asunción, tuvo su “pri-
mera protesta”. ¿El motivo? La 
Ruta 160. 

Así sostuvo variadas reuniones 
de trabajado con dirigentes y veci-
nos de la provincia que identifica-
ron (“a la antigua, con un papeló-
grafo sobre la mesa”) una serie de 
puntos y situaciones irregulares en 
el camino que, otra vez, no eran 
parte del “proyecto original Ruta 
160”. Ello, derivó en un nuevo con-
trato con la empresa para solucio-
nar 41 problemas identificados, las 
denominadas obras complemen-
tarias (“contrato 4848”). 

Es decir, Toro sostiene que para 
abordar el desarrollo de un territo-
rio que por años ha sido considera-
do el patio trasero de la región del 
Bío Bío, se debe ir más allá de lo dic-
ta la norma, la estructura. “En otras 
palabras el Estado se tiene que ade-
cuar a la realidad del territorio, lo 
contrario es imposible”, sostuvo la 
otrora autoridad provincial. 

El ex gobernador agregó que “no 
se trata de abaratar el precio del 
peaje porque sí, o solo sí. No se tra-
ta de que el precio sea mayor o me-
nor. Se trata de establecer si el pre-
cio afecta o no el desarrollo de un 
territorio, cuya definición del Esta-
do ha sido sacarla de su zona de re-
zago. Esa es una decisión política. 

“El Estado se debe adecuar a realidad del 
territorio. Al Gore le falta imaginación”
Dijo que no se puede abordar el desarrollo del territorio siguiendo patrones rígidos, por tanto, se 
requiere flexibilidad y tener una mirada no sólo técnica y jurídica, sino también política.

No es sólo una decisión jurídica o 
técnica, por eso se habla de volun-
tad política para resolver este 
tema”. 

- ¿En qué momento se llega al 
acuerdo de subir la tarifa del 
peaje mientras no se concluya 
el puente Ramadillas? 

- Cuando se termina el proyecto 
original de la Ruta 160, el contrato 
dice que se tiene que iniciar inme-
diatamente el cobro. Eso debe ha-
ber sido en junio de 2016 ó 2017. Ahí 
viene toda nuestra argumentación 
sobre el desarrollo económico lo-
cal, que no se puede discutir el co-

bro el peaje, si no se hace desde 
una mirada más amplia. Claro, la 
empresa argumentaba que había 
terminado el contrato. 

- ¿Lo que usted plantea, en de-
finitiva, es que se puede llegar a 
un nuevo acuerdo con la empre-
sa? 

- Sí, porque la rabaja del peaje 
no estuvo condicionada por el tér-
mino de la Ruta 160, sino por una 
obra faltante que no era parte del 
contrato inicial. 

- ¿Las obras complementarias 
podrían aportar en esa opción? 

- Exactamente. Otro ejemplo. Pi-
traleo, un sector poblado por 20 fa-
milias, fue afectado por la cons-
trucción de la vía, que fue dividida 
en dos y para cruzar, y llevar a sus 
hijos al colegio, los vecinos tenían 
que ir a dar la vuelta a San José de 
Colico, lo que implicaba recorrer 22 
kilómetros. Eso era inaceptable. Y 
los vecinos y el alcalde dieron una 
gran batalla. Acogimos el proble-
ma, porque nuestra gestión fue par-
ticipativa y buscamos una solución. 

En efecto, en el lugar hoy se cons-
truye una obra que posibilita el cru-
ce de los vecinos del lugar. 

“Lo que yo digo es que si noso-
tros, los alcaldes y los vecinos pudi-
mos argumentar que pese a que la 
Ruta 160 estaba lista, existía un 
puente sin concluir que impedía 
que el camino fuera expedito, tam-
bién se puede argumentar que la vía 
sigue estando inhabilitada, por los 
trabajos que se realizan en Pitraleo, 
donde hay conos, o las 41 obras 
complementarias”, dice. 

- ¿O sea, no caben aquí decla-
raciones de que no se puede ha-
cer nada? 

- No, siempre se puede hacer algo. 
Falta que cambien el paradigma, 
porque este gobierno se mueve bajo 
estructuras cerradas, adecuarse a la 
realidad del territorio.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

 “El gobierno se mueve en 
estructuras cerradas, debe 
cambiar el paradigma” .

“Se trata establecer si el precio 
afecta o no el desarrollo de un 
territorio, cuya definición del 
Estado ha sido sacarla de su 
zona de rezago”.

“Falta imaginación. Nosotros la 
usamos, los dirigentes sociales 
y los alcaldes del territorio”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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se amplió el plazo de 
detención del sujeto 
detenido por el asalto al 
oficial de la PDI. 

horas
48

Amplían detención de 
hombre implicado en 
asalto a detective
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ESTÁ INTERNADO EN EL HOSPITAL REGIONAL
Hasta el viernes, a las 10:30 ho-

ras, a la espera de informes policia-
les, se amplió el plazo de deten-
ción del hombre detenido tras el 
asalto frustrado al subjefe de la Bri-
gada de Robos (Biro) de la PDI, 
Moisés Medel, la noche del martes 
en Lomas de San Andrés, en Con-
cepción. 

El grupo llegó hasta la vivienda 
ubicada en calle Hurtado de Men-
doza, en un Hyundai Tucson blan-
co, el que tenía encargo por robo 
desde el pasado domingo, en el 
mall Plaza del Trébol. 

Los sujetos intentaron quitarle el 
automóvil, en el que se movilizaba 
junto a su pareja y otros integran-
tes de su familia. Para eso, habrían 
chocado por la parte posterior al 
vehículo mientras la víctima esta-
ba llegando a su vivienda. 

Sin embargo, no lograron su ob-
jetivo, porque el oficial repelió el in-
tento de robo, realizando un par de 
disparos. Uno de ellos impactó a 
uno de los hombres, mientras que 
el otro logró huir del lugar. 

El fiscal Nelson Vigueras confir-
mó que el vehículo del detective 
fue chocado por los asaltantes y al 
bajar fue intimidado por los suje-
tos, “él es un funcionario de la Po-
licía de Investigaciones, pero él 
hizo uso de su arma de servicio y un 
hombre resultó herido, y está inter-
nado en el Hospital Regional. Otro 
sujeto huyó en el vehículo, que ya 
fue encontrado”.  

El procedimiento quedó a cargo 

del OS-9 y el Laboratorio de Crimi-
nalística de Carabineros. 

Agregó que los sujetos estaban 
armados y que el vehículo tenía en-
cargo por robo. De hecho, vecinos 
del sector Valle Noble aseguraron a 
este medio que un vehículo de la 
misma marca y modelo fue visto en 
el lugar, con sujetos que ingresaban 
a las casas a robar. Además, vecinos 
del Parque Residencial Laguna 
Grande reportaron ayer el robo de 
un Hyundai Santa Fe, vehículo que 
habitualmente se usa para cometer 
este tipo de delitos.  

El subprefecto Claudio Vidal 
Fuentes, jefe de la Brigada de Ro-
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El sub jefe de la Biro de la PDI, Moisés Medel, hizo uso de 
su arma de servicio para evitar el robo de su auto, en el 
sector Lomas de San Andrés de Concepción. 

bos de la PDI fue el primero en lle-
gar al lugar. 

“Me encontré con que un fun-
cionario de la PDI había sido vícti-
ma de un robo con intimidación, 
por lo que él hizo uso de su arma y 
repelió el asalto, hiriendo a un an-
tisocial en el lugar. Los demás hu-
yeron en el automóvil, el que fue 
ubicado en las cercanías con unos 
impactos de bala”. 

Precisó que cuando llegó, el de-
lincuente estaba herido en el sue-
lo, por lo que llamaron a la ambu-
lancia para llevarlo al hospital. 

La jefa de la Segunda Comisaría 
de Concepción, mayor Karen Vare-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

En esta segunda etapa, que comenzó a re-
gir el 1 de julio, el beneficio se amplió para ca-
sos en que los menores deban enfrentar un 
proceso de trasplante. Tanto las madres y 
padres trabajadores podrán acompañar a 
sus hijos de entre 1 y 18 años que se encuen-
tren aquejados de una condición grave de 

salud y de alto riesgo vital, sólo con una licen-
cia médica que según el caso podrá ser de 45, 
60 o hasta 90 días. 

Desde la entrada en vigencia, es decir, des-
de el 1 de febrero hasta la fecha se han auto-
rizado 789 beneficios, de los cuales 68,5% co-
rrespondió a mujeres.

Amplían prestaciones como parte de la Ley Sanna
FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

la, agregó que el vehículo fue en-
contrado en la vía pública. 

Ayer, la fiscal Sandra Véjar con-
troló la detención del imputado 
herido en el Hospital Regional de 
Concepción y solicitó ampliar la 
detención hasta el viernes a las 
10:30 horas cuando será formaliza-
do, en principio, en el mismo cen-
tro asistencial. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, repudió el asal-
to y agregó que “el actuar de los 
policías ayudó a que no se ejecuta-
ra el delito”. Sin embargo, llamó a 
la comunidad a tener todos los res-
guardos posibles “al llegar o salir de 
sus domicilios, porque muchas 
personas dejan sus automóviles 
abierto mientras abren o cierran 
las rejas y esa es una de las formas 
más fáciles que se presta para ro-
barse el vehículo. Además, con Ca-
rabineros estamos trabajando para 
que se ejecuten patrullajes que 
puedan disuadir a los delincuentes 
que cometen este tipo de delitos”, 
dijo el gobernador, quien precisó 
que no se trata de un portonazo, ya 
que el delito ocurrió en la calle y no 
en una vivienda, por lo que “es una 
forma distinta de delito y hay una 
situación que modifica la forma, ya 
que con la nueva ley suben las pe-
nas si es un portonazo, por lo que 
hay que estudiar si se está usando 
esto como ardid para evitar una 
pena mayor”.
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Ramón Carrasco considera 
una inversión de $200 
millones, en un plazo de 12 a 
18 meses para su ejecución.

 El proyecto para 
mejorar la calle 

SE ESPERA QUE CAIGAN HASTA 60 MM DE AGUA

Entre las ocho pm del martes y 
ocho de la mañana del miércoles, ca-
yeron 28 mm de agua en la Región 
del Bío Bío. 

“Para el día de mañana (hoy) se 
esperan 40 mm de agua y vientos 
de hasta 40 km/h en costa y rachas 
de hasta 60 km/h y se mantiene la 
alerta temprana. En tanto, el siste-
ma frontal que cruza a la Región 
declinará el día sábado”, explicó la 
directora (s) de Onemi, Andrea 
Aravena. 

En la costa, se esperan precipita-
ciones de entre 35 a 60 mm y vien-
tos de hasta de 110 Km/h, sostuvie-
ron desde el centro Meteorológico 
de la Armada de Talcahuano. 

El sistema frontal trajo consigo 
caída de árboles en varios puntos del 
Gran Concepción, como también 
deslizamientos de terreno sin afec-
tación de personas. 

Otro incidente tuvo lugar en Mall 
Plaza Trébol donde parte de la te-
chumbre del supermercado Tottus, 
cayó sobre los automoviles que se 
encontraban estacionados en el lu-
gar dañándolos, no obstante, no se 
registraron personas lesionadas (ver 
tercera foto). 

En el Puerto, debido a las ráfagas 
de viento superiores a los 100 km/h 
se produjo el hundimiento de una 
lancha turística, la que posterior-
mente fue retirada desde el lugar 
donde se encontraba. 

“Las fuertes marejadas, a raíz del 
viento, produjeron el hundimiento 
de una lancha de turismo, la que fue 
retirada a costa desde el sector La 
Poza. Se espera que el viento se man-
tenga durante todo mañana (hoy) y 
comience a declinar a partir de la no-
che”, explicó el cabo Luis Achurra, 
del Centro Meteorológico de la Ar-
mada de Talcahuano. 

Desde el municipio de Talcahuano, 
explicaron que si bien se registraron al-
gunos hechos de consideración, el tra-
bajo preventivo en la ciudad fue clave 
para evitar anegaciones, derrumbes y 
otros incidentes, por lo que se man-
tendrán desplegados todos los equi-
pos en terreno, para evitar inconve-
nientes mayores en la comuna. 

“Hemos tenido algunos hechos 
aislados, atendidos por las unidades 
de emergencia de la comuna, por 
ejemplo, el deslizamiento de un car-
tel de un supermercado y un poste 
que cayó por las fuertes rachas de 
vientos. Sin embargo, la ciudad ha 
respondido de la mejor manera, gra-
cias a la limpieza de canales de aguas 
lluvias, durante el año con el objeto 
de facilitar el flujo de las aguas ha-
cia el mar”, manifestó el alcalde de 
Talcahuano, Henry Campos. 

En Concepción, en tanto, el encar-
gado de servicios a la comunidad de 
la municipalidad penquista, Kris-
toffer Gallegos, señaló que la situa-
ción en Chaimavida, donde se regis-
tró un deslizamiento de tierra fue 
atendida por personal municipal y 
apoyo externo. 

“En Juan Riquelme, antes de Chai-
mavida, en el puente 1 y altura del 
puente 4,5 se produjo deslizamien-
to de terreno por lo que trabajó equi-
po de la concesionaria de la ruta y en 
los demás puntos de la zona urbana 
trabajamos exclusivamente con per-
sonal municipal y de empresa de 
Aseo”. 
 
Ramón Carrasco 

La presencia del sistema frontal, 
nuevamente, trajo consigo una 
nueva inundación en la calle Ra-
món Carrasco, principal vía de ac-

Vientos de hasta 110 Kms/h 
causan daños y alarma en Bío Bío 

FOTO:ICE BÍOBÍO

Calle Ramón Carrasco, una vez más, terminó inundada, debiendo intervenir el 
municipio. La jornada, además, estuvo marcada por deslizamientos de tierra, caída 
de árboles y voladuras de techos, como sucedió en el Tottus de Mall Plaza Trébol.
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sión aproximada de 200 millones de 
pesos, en un plazo entre 12 a 18 me-
ses ” comentó Fica. 

Por su parte, el encargado de Ser-
vicios a la Comunidad de la Munici-
palidad de Concepción, Kristoffer 
Gallegos, detalló que la emergencia 
en el sector se debió a a la gran acu-
mulación de agua que hizo insufi-
ciente el trabajo con moto bomba 
para extraer lo acumulado, por lo 
que el equipo municipal de emer-
gencias trabajó durante la madruga-
da, pero se tuvo que cerrar a tránsi-
to a las 8:30 horas a la altura de Las 
Monjas para reabrir momentánea-
mente durante el día”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

FOTO:@NDATOS_BIOBIO

rector, Vladimir Fica indicó que “se 
están reuniendo los antecedentes 
que permitan a mediano plazo co-
menzar con los estudios de diseño 
que permitan materializar una so-
lución definitiva a la problemática 
que se arrastra por décadas en el 
sector”. 

El director de Obras Hidráulicas, 
además, agregó que durante el año 
2016, el Ministerio de Desarrollo So-
cial consideró que este proyecto en 
cuestión no tenía rentabilidad nece-
saria que, en definitiva, permitiera 
realizar una inversión de diseño 
como antesala de la ejecución de la 
obra. Por lo tanto, “esta administra-
ción determinó como prioritario el 
diseño del proyecto, considerándo-
lo en el ARI 2019 (Anteproyecto Re-
gional de Inversiones) con una inver-

ceso a Lomas de San Sebastián, en 
Concepción. 

La reiteración de esta situación 
tiene molesto a muchos de los veci-
nos, que en cada temporal de lluvia 
deben pasar por lo mismo. 

“Hoy estaba todo inundado, habi-
litaron la vía de ingreso como salida. 
Ese punto donde corre el agua era 
una conexión del Andalién, a mi jui-
cio la ingeniería de la obra está mal 
hecha. Esto se debe mejorar a la bre-
vedad, porque no es posible que 
cada vez que llueva la calle se inun-
de de esta manera, ya que sólo son 
tres salidas las que hay para las más 
de cinco mil familias del sector”, co-
mentó el vecino de Lomas de San Se-
bastián, Rafael Bermúdez. 

En tanto, desde la Dirección de 
Obras Hidráulicas del Bío Bío, su di-

FOTO:GENTILEZA MUNICIPALIDAD SAN PEDRO DE LA PAZ
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IPC
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Anual

0,3%
2,0%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.243,81 

COMMODITIES 

-0,22% Igpa -0,21%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$292,98
H. de Pescado (US$/T) $ 1.525,00 Petróleo (US$) $ 74,14

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$46.787,00

$27.172,33
Dólar Observado $653,20 Euro    $762,02 

26.590,48

Preocupación por más de 16 mil niños y 
adolescentes que trabajan en el Bío Bío

A NIVEL NACIONAL SON 229 MIL

La agradable temperatura en el 
céntrico mall hace olvidar que afue-
ra llueve, corre viento y hace frío. De 
pronto un pequeño de no más de 10 
años pide monedas y deja un calen-
dario al lado del café que está en la 
mesa y la realidad vino como un 
trueno: en la Región del Bío Bío más 
de 16.000 niños y adolescentes, en-
tre cinco y 17 años, que se ven forza-
dos a trabajar por diversos motivos, 
entre ellos, la precariedad familiar. 

La cifra se desprende de un olvi-
dado estudio del  Ministerio del 
Trabajo y del Desarrollo Social que 
data de 2012 ( y profundizado con 
otro informe en el 2013) , donde se 
revelaba que a nivel nacional alre-
dedor de 229.000 menores de edad 
estaban en esta condición. 

“Nosotros estamos en el 5,9% de la 
macro zona centro (Valparaíso, 
O’Higgins, Maule y Bío Bío que tota-
lizan 65.284), pero también al lado del 
10% de la macro zona sur, que parte 
en Tirúa”, lamenta el  Seremi del Tra-
bajo y Previsión Social, Carlos Jara. 

Más allá de las apreciaciones esta-
dísticas, “lo que importa es la proble-
mática”, resalta la autoridad regional, 
apostando a los esfuerzos del Comi-
té Regional por la Erradicación del 
Trabajo Infantil, que se reúne trimes-
tralmente para ver los alcances. 

“Me he dedicado a recorrer las 
comunas y no hay duda de que to-
dos los alcaldes están alienados en 
combatirla”, asegura Jara. 

Manifiesta que la tarea de difundir 
y capacitar en establecimientos edu-
cacionales lejanos a la capital regio-
nal es clave, porque no sólo afecta a 
la urbe, también a comunas rurales. 

Y la normativa vigente es clara. 
Ningún menor de menos de 15 pue-
de o debe estar sometido a un régi-
men laboral, con excepciones de 
aquellos que se desempeñan en 
áreas artísticas como televisión o 
música, con la debida venia del re-
presentante legal o Tribunal de Fa-
milia. Los análisis demuestran que 
5.825 lo hacen en la Región. 

“La norma laboral autoriza excep-
cionalmente a los menores de die-
ciocho años y mayores de quince a 
celebrar contratos de trabajo sólo 
para realizar trabajos ligeros que no 
perjudiquen su salud y desarrollo 
siempre que cuenten con autoriza-
ción expresa del padre o madre”, ex-
plica la Dirección del Trabajo. 

Quienes están en este segmento 
son 10.495 de acuerdo a los antece-
dentes. 

Si bien el 2012 y 2013 puede so-
nar muy lejano,  las proporciones 
deberían ser similares hoy en día, 
pero es algo que deberán dejar en 
claro nuevas observaciones. 

 
Sensibilizar a la ciudadanía 

Durante esta semana y en de-
pendencias de Carabineros de Con-

Las autoridades regionales aseguran que el Comité Regional por la 
Erradicación del Trabajo Infantil es clave para bajar las cifras y que hay un 
compromiso por velar por sus derechos.

El gobierno Regional asevera que 
hay una preocupación a nivel país y 
que hay una planificación en curso. 

“Para el gobierno del presidente 
Sebastián Piñera el tema ha sido 
prioridad desde el primer día. Por 
eso, se creó una Mesa de Acuerdo 
Nacional que ya entregó 94 propues-
tas y creemos que con iniciativas 
de coordinación como la de hoy es-
tamos dando pasos concretos para 
mejorar la condición de miles de ni-
ños cuyos derechos siguen siendo 
vulnerados”, adelanta la seremi de 
Gobierno, Francesca Parodi. 
 
“Plata para comer” 

Uno de ellos es mejorar o poten-
ciar programas de retención esco-
lar y realizar los cambios legislati-
vos necesarios para crear una mo-
dalidad educativa que reconozca 
las particularidades de aquellos 
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que han abandonado el sistema y se 
buscan reincorporar. 
- ¿Por qué andas vendiendo?, us-
ted debería estar en la escuela. 

- Necesitamos plata para comer. 
- ¿Y tus papás? 

- Mi mamá anda haciendo lo mis-
mo, es esa que está en la otra mesa. 
No tengo papá. 

Para la psicóloga y coordinadora 
zonal de la Corporación Opción, 
Loreto Hermosilla, las intervención 
es clave. “Cuando un niño comien-
za a trabajar, pierde parte de su in-
fancia. Se sienten adultos y pier-
den fases de su desarrollo”. 

El seremi del Trabajo, Carlos Jara, 
es optimista con el plan. “Queremos 
cambiar esta realidad”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

5,9%
Es el porcentaje de trabajo infantil (entre cinco a 17 años) en la zona centro, donde está 
inmersa el Bío Bío, y que tipifica el estudio del Ministerio del Trabajo, junto con Desarro-
llo Social, que datan del año 2012 y 2013, por lo que se esperan cifras actualizadas.

cepción se realizó una jornada para 
abordar los desafíos. 

También, hacer la bajada de in-
formación respectiva a quienes es-
tán en terreno en el día a día, como 
los efectivos que son parte del Mo-
delo de Integración. 

“Son los encargados de tener el 
nexo más directo con la comuni-

dad, por eso, es importante que se-
pan y estemos todos al mismo nivel 
de información, para poder sensi-
bilizar a la comunidad sobre la im-
portancia de denunciar la existen-
cia de un niño, niña o adolescente 
que esté inserto en una situación de 
trabajo infantil”, destaca la mayor 
de Carabineros, Karen Varela. 
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Un total estimado de 
182.369 personas son mi-
croemprendedores en la Re-
gión del Bío Bío, de los cua-
les un 83,1% son trabajadores 
por cuenta propia, y un 16,9 
son empleadores. 

Así lo estableció la quinta 
Encuesta de Microempren-
dimiento del INE y Minecon. 

En cuanto al perfil del mi-
croemprendedor, el 39,2 % 
de los microemprendedores 
son mujeres y el 60,8 % son 
hombres. 

Entre 2015 y 2017, la canti-
dad de mujeres aumentó en 
un 11,7 % y la de hombres en 
un 8,8 %. 55,5% de las personas 
microemprendedoras tiene 
entre 45 y 64 años. A su vez, el 
15,6% tiene 65 años o más y el 
15,2% entre 35 y 44 años. 

Distribución regional 
Respecto a su distribución 

regional, el 59,6 % de los mi-
croemprendedores pertene-
ce a regiones y el 40,4 % res-
tante a la Región Metropoli-
tana. 

Las regiones con mayor 
proporción de microem-
prendedores sobre la fuerza 
laboral son Arica y Parinaco-
ta (37,1 %), La Araucanía 
(34,3 %) y Los Ríos (29,1 %). 

A nivel nacional, en el 
2017, el 41,4 % de los mi-
croemprendedores realizó al 
menos una cotización en los 
últimos 12 meses en AFP, sa-
lud o en seguro de acciden-
tes. Esto representa una dis-
minución respecto al año 
2015, en que este porcentaje 
correspondía al 47,0 %. 

Microemprendedores de la Región del Bío Bío 
suman 182.369: un 83% son por “cuenta propia”

 FOTO:CEDIDA

Respecto a su nivel educa-
cional, la mayoría de las per-
sonas microemprendedoras 
cuentan con niveles educa-

cionales básico (34,7%)y me-
dio (42,9%). Solo un 11,3% 
posee educación superior 
completa.
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INFORMÓ LA CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO, SERVICIOS Y TURISMO

Adelantamiento de liquidacio-
nes en el retail es el efecto directo 
de la baja en sus ventas, lo que ha 
impulsado al comercio minorista a 
buscar estrategias para deshacerse 
del stock existente. 

Así lo estableció la unidad de es-
tudios de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo, or-
ganismo que recordó que, según 
los datos del INE, el sector comer-
cio creció un 6,4% real anual, acu-
mulando un alza de 6,6% entre ene-
ro y mayo de 2018. 

Este resultado, influido en parte 
por una mayor base de compara-
ción, marca una desaceleración res-
pecto del mes previo. 

Al igual que en los períodos ante-
riores, explicó la gerenta de Estu-
dios de la Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo (CNC), 
Bernardita Silva, el crecimiento es-
tuvo incidido, principalmente, por 
el sector mayorista y el sector auto-
motriz que han impactado fuerte-
mente en los positivos resultados 
en lo que va del año. 

En cuanto al sector minorista, 
sin contar automóviles, la recupe-
ración continúa siendo más lenta, 
acumulando a mayo un alza de 
2,5%, levemente por debajo a lo 
registrado entre enero y mayo de 
2017 (2,9%). 

“Esto se ha visto reflejado en ma-
yores promociones y ofertas por 
parte del comercio, que antes no se 
veían en esta época, dado que los 
actores del sector acumularon ma-
yores inventarios pensando en una 
mejora sustancial en las ventas, la 
cual aún no se materializa”, sostu-
vo Silva. 

“Otro factor a considerar es el 
mercado laboral, el cual aún se 
mantiene débil, crecen los cuenta 
propia y con prácticamente un nulo 
crecimiento de los asalariados del 
sector privado. A esto se suma la de-
bilidad en el alza de las remunera-
ciones reales lo que ha llevado a un 
débil crecimiento de la masa sala-
rial”, agregó la ejecutiva. 

Según cálculos del departamen-
to de Estudios de la CNC, la masa 
salarial estimada de los asalaria-
dos (que perciben un salario por su 
trabajo y representan alrededor del 
70% de los ocupados), creció en un 
3,3% anual en abril de 2018, lo que 
implica una baja de 0,4 puntos por-

No obstante, las estimaciones para el cierre de semestre 
van al alza, estimándose que crecerán un 2% respecto a 
igual periodo de 2017. 

ventas en almacenes no especiali-
zados (grandes tiendas y supermer-
cados), se registró un alza de 5,2% 
anual, por sobre el mes previo, e 
influido por el alza de 4,3% en su-
permercados. 

“En junio estimamos que el indi-
cador medido por el INE, en cuan-
to al Comercio Minorista, sin in-
cluir al sector automotriz, tendrá 
un alza entre 1,5% y 2,5%, cerran-
do así el primer semestre con un 
incremento en torno al 2%”, mani-
festó Silva. 

 
Minoristas penquistas 

Consultado el presidente de la 
Cámara de Comercio de Concep-
ción, Arturo Della Torre, sobre la 
realidad de los comerciantes del 
centro de Concepción, éste dijo 
que se mantendrán con a estrate-
gia tradicional de liquidar a partir 
de fines de julio y mes de agosto, 
pese a que las ventas han estado 
lentas, apuntó. 

“A los asociados les está costan-
do mucho pagar el arriendo a fin de 
mes, en eso se nota los magros re-
sultados comerciales. Pero las fi-
chas están puestas en el mes de la 
patria y, por ahora, esperar que las 
condiciones económicas globales 
mejoren para dinamizar al sector”, 
expresó el representante del co-
mercio minorista de la capital re-
gional del Bío Bío. 
 
Empleo sector comercio 

En el caso del Sector Comercio, 
que representa un 19% de los ocu-
pados del país, los ocupados alcan-
zaron a 1.582.806 personas en el 
trimestre móvil marzo-mayo de 
2018, registrando un nulo creci-
miento anual, tras el alza marginal 
de 0,4% del período anterior. Res-
pecto del trimestre anterior, los 
ocupados del sector marcan un cre-
cimiento de 0,4%, gatillado sólo por 
un mayor número de trabajadores 
por cuenta propia (representan un 
tercio de la ocupación sectorial). 
Este empleo se acelera y marca un 
alza de 2,5% lo que se traduce en 
12.748 ocupados más por cuenta 
propia en el sector que en igual pe-
ríodo de 2017. Con respecto al tri-
mestre móvil previo, estos aumen-
tan en un 2,8%.

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Liquidaciones del retail 
se adelantan para 
enfrentar sobrestock

centuales respecto al mes previo. 
El sector minorista, sin incluir el 

sector automotriz, marcó un alza 
de 2,2% anual en el quinto mes de 
este año, por debajo del mes ante-
rior, e influido en parte por una 
mayor base de comparación ya que 
mayo fue el segundo mes que más 
se creció en el 2017: 5,3%. 

En este resultado influyó el alza 
en las líneas de alimentos, bebidas 
y tabaco, junto con prendas de 
vestuario, calzado y artículos de 
cuero. La mayor incidencia nega-
tiva vino por el lado de productos 
farmacéuticos, medicinales y cos-
méticos. 

En cuanto al crecimiento de las 

2,5%
crece el empleo por cuenta propia del 
sector comercio duante el primer tri-
mestre de 2018, respecto a 2017. 

ÍNDICE DE ACTIVIDAD DE COMERCIO VARIACIÓN % ANUAL

FUENTE: CNC ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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También es co-fundadora de la 
Corporación “Descentralizadas” y 
fue subdirectora y coordinadora 
del área jurídica del Comité Inno-
va Bío Bío (2003 a 2014). Hasta ju-
nio de este año, fue gerente general 
de la Corporación Desarrolla Bío 
Bío, donde su labor era articular y 
vincular a los agentes relevantes 
de la Región (Público- privado- aca-
demia y sociedad civil). 

 
Vinculación con el Medio 

De acuerdo con el sitio web de la 
Ucsc, la Vinculación con el Medio 
es de vital importancia para la casa 
de estudios porque “constituye una 
instancia de aprendizaje, creci-
miento y desarrollo recíproco y per-
manente entre la Universidad y 
aquellas instituciones, organismos 
y comunidades con las que se rela-
ciona directamente”. 

Del mismo modo, la Planificación 
Estratégica Institucional aborda la 
Vinculación con el Medio como uno 
de sus Focos Estratégicos, que orien-
ta el quehacer institucional hasta 
el año 2021 en esta materia, ponien-
do atención al aporte al desarrollo 
de la comunidad local y nacional. 

A través de la Vinculación con el 
Medio, la Universidad “comprome-
te todas sus capacidades para con-
vertirse en un actor destacado y 
fundamental del desarrollo de la 
Región y del país aportando a la 
transformación de la sociedad”. 

Entre los objetivos, está el apor-
tar al mejoramiento continuo de 
las actividades de docencia e in-
vestigación, a partir de la interac-
ción con el medio externo. (EMC).

Ex gerenta de Desarrolla Bío 
Bío asume cargo en la Ucsc

La ex gerenta de la Corporación 
Desarrolla Bío Bío, Roberta Lama, 
fichó como nueva Vicerrectora de 
Vinculación con la Sociedad en la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción. 

Así lo confirmó a este medio Lama, 
mientras asistía al encuentro “Em-
prendimiento e Innovación con Con-
ciencia: ¿Impactas?”, organizado por 
la dirección de Innovación de esta 
casa de estudios junto a Colbún. 

En esa oportunidad, comentó 
que hacía sólo semanas que estaba 
en el cargo que antes ocupaba la pe-

riodista María Carolina Piderit por 
lo que tenía “muchos desafíos” por 
delante. 

Lama es abogada, con un magís-
ter en derecho a la empresa y, ade-
más, tiene diplomados en gestión 
de la innovación pública, Derecho 
de los Negocios Internacionales y 
en Coaching Organizacional, en-
tre otros. 

Como profesional adquirió ex-
periencia liderando programas y 
proyectos en el sector privado, pú-
blico y académico, y también como 
docente universitaria. 

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Inacap Robotic Challenge reúne 150 jóvenes
Distintos desafíos dieron vida a 

la quinta versión del Inacap Robo-
tic Challenge, evento organizado 
por el Área Electricidad y Elec-
trónica de la Universidad Inacap 
Concepción-Talcahuano, que tie-
ne por objetivo promover la robó-
tica como instrumento de desa-
rrollo de la creatividad, la inven-
tiva y la resolución de problemas. 

El encuentro, que incluyó la 
charla “Robótica, una mirada al 
pasado, presente y futuro”, contó 
con la participación de más de 
150 estudiantes de enseñanza 
media y superior, acompañados 
de sus profesores. 

A los más de 18 colegios que 
presentaron sus equipos y parti-

ciparon en las pruebas, se suma-
ron delegaciones de colegios inte-
resados en conocer la competen-
cia y así prepararse para la próxi-
ma versión. 

 
Participantes 

En la competencia estuvieron, 
además, presentes equipos de la 
Universidad Inacap Concepción-
Talcahuano, Duoc UC y Universi-
dad del Bío Bío. 

Uno de los participantes fue Fe-
lipe Cáceres, quien manifestó que 
“la robótica es apasionante. Qué 
bueno que haya espacios para que 
podamos desafiar nuestra creati-
vidad y nuestras habilidades en la 
tecnología”.
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de trayectoria avalan lo 
similar de los 
norteamericanos con el 
sonido de Led Zeppelin. 
Entradas vía daleticket.cl. 
Produce Sono.

Años 
30

18:00 horas 
Celebración de los 35 años 

del Centro Artístico Cultural 
de Concepción. Concierto 

Orquesta CAC, solista Mau-
ro Millán. Sala Andes, Diago-
nal Pedro Aguirre Cerda 364. 

Entrada liberada. 
 

19:30 horas 
Concierto de piano con 

Mahani Teave. Sala de Teatro 
del Centro de Extensión 

Ucsc. $3.000 general, $1.500 
estudiantes general y $1.000 
estudiantes y funcionarios 

Ucsc.

Destacado 
“Metamorfosis”  

en Inacap 
18:00 Horas

Inauguración de la muestra 
del arquitecto y artista 

Tomás Santelices “Metamor-
fosis”. Galería Inacap, Auto-
pista Concepción-Talcahua-

no 7421. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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LED ZEPAGAIN 

El tributo a Led Zeppelin, que 
aterrizará el próximo martes en 
Teatro Marina del Sol, adelanta 
su show y cuenta su historia.

Ansiosos y expectantes de 
llegar por estos lados, se en-
cuentran los integrantes de la 
banda Led ZepAgain, norte-
americanos que tributan, de 
la mejor forma y casi calcados, 
a los legendarios Led Zeppe-
lin. “Simplemente, no pode-
mos esperar para tocar ahí y 
dar lo mejor de nuestro show”, 
comentan los músicos. 

El próximo martes, a las 
20:30 horas en el Teatro Mari-
na del Sol, se vivirá una jorna-
da inolvidable con los clásicos 
del cuarteto inglés. “‘Going to 
California’ y ‘Black Dog’ son 
nuestra favoritas, las cuales 
esperamos poder tocar allá”, 
dijeron desde la banda. 

A esto se sumarán, los tam-
bién legendarios “Kashmir”, 
“Whole Lotta Love”, “Starway 
To Heaven”, “Inmigrant Song”, 
y “Rock and Roll’, en un es-
pectáculo que promete será 
de largo aliento. 

Led ZepAgain posee una 
larga data y experiencia -30 
años de trayectoria- replican-
do el sonido del emblemático 

grupo británico. Respecto a 
cómo ha sido este trayecto lue-
go de tanto tiempo, los músi-
cos apuntaron que “al princi-
pio fue difícil el poder conse-
guir fechas y lugares donde 
poder tocar, pero siempre creí-
mos en nuestro proyecto y pu-
dimos tener éxito”. 

El grupo, integrado por 
Swan Montgomery, Jim Woo-
tten, Derek Smith y Anthony 
David, partió a fines de los 
años ochenta en Ventura, Ca-
lifornia, lugar y momento en 
que las bandas tributos, prác-

ticamente, no existían. 
“Ahí surgió la idea y era algo 

genial, ya que amábamos -y lo 
seguimos haciendo- la músi-
ca de Led Zeppelin. Nos atre-
vimos, nos preguntamos por 
qué no hacerlo”, expresaron. 

Respecto a tocar cancio-
nes con más de cuarenta 
años de antigüedad y conti-
nuar vigentes, los músicos 
acotaron que “esta música 
nunca envejece, incluso hoy 
aún suena genial”. 

Totalmente válido y acorde 
con los tiempos, es lo que 
piensan desde la banda de 
cómo se hacer música en la 
actualidad. Igualmente, indi-
caron que “no es lo mismo 
estudiar por años un instru-
mento, no hay comparación. 
Desafortunadamente, las 
computadoras están reem-
plazando a los instrumentos 
y no es algo cien por ciento 
bueno. Las nuevas genera-
ciones hacen música en base 
a loops y samples”.

FOTO:LED ZEPAGAIN

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Esta música nunca envejece, 
incluso hoy suena genial”

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Un panorama imperdible 
para las venideras vacacio-
nes de invierno es lo que inau-
gurará mañana Mall del Cen-
tro. Se trata de la Expo Big 
Bang Park, la cual tienen en-
tre sus atractivos fósiles, dino-
saurios y un meteorito de más 
de 200 kilos. 

“Esta exposición ofrece una 
experiencia para todos los sen-
tidos, ya que los asistentes ten-
drán la oportunidad de ver y to-
car, por ejemplo, huevos reales 
de dinosaurios que datan des-
de hace más de 100 millones de 
años, fósiles marinos con más 
de 300 millones de años o el 

meteorito más grande que hay 
en el país. Además, se podrá 
observar y aprender mediante 
una visita guiada sobre las ré-
plicas, de tamaño real, de dife-
rentes tipos de dinosaurios”, 
detalló Pedro Mohana, pro-
ductor general de la muestra. 

La exposición, que perma-
necerá montada hasta el 12 
de agosto, estará ubicada en 

Boulevard del Mall del Centro 
(primer nivel por Barros Ara-
na) y el valor de las entradas 
es de $5.990 para mayores de 
13 años y $4.990 para niños. 
Quienes presenten boletas de 
compra del día en el Mall por 
$10.000 o más, recibirán un 
descuento, quedando la en-
trada en $2.990 y $1.990, res-
pectivamente.

Exposición 
interactiva Big 
Bang Park llega 
al Mall del Centro
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En la Caleta de San Vicente los pescadores conmemo-
raron y celebraron al patrono de los hombres de mar: San 
Pedro. Acompañado de más de 5.000 degustaciones con 
los productos del mar de la misma caleta y las tradicio-
nales embarcaciones decoradas que hicieron su proce-
sión al mar. Una festividad que adornó las calles de guir-
naldas en San Vicente e inició frente al cementerio sim-
bólico que rindió homenaje a los pescadores 
desaparecidos. La actividad, apoyada por el Fondo de Fo-
mento Pesquero, finalizó con bailes y comida para los más 
de 1.500 visitantes.

JERÓNIMO 
ROSAS, Pedro 
Pinilla y 
Ricardo 
Sepúlveda. 

HERNÁN MALDONADO, César Jorquera, Roxana Peroné  
y Pelantaro Inostroza.

Con una colorida y tierna pre-
sentación, las menores del taller 
de ballet del Club Deportivo 
Alemán celebraron su primera 
gala, demostrando sus nue-
vas habilidades artísticas 
frente a sus familiares y se-
res queridos. 

PILAR SOTO, 
Fernanda y Javiera 
Rodríguez.

CAROL 
CLEVELAND 
y Rosario 

Kraunik.

MAITE y Andrés Junge. ANTONELA y David Repetto. TOMÁS e Isabela Fuentes y Katherine Butter.

COCINEROS DUOC.

ANDRÉS 
MARTÍN, 
Valentina 
López, Hernán 
Maldonado, 
Carolina 
Avendaño y 
Carolina Fica. 

DANIELA URIBE, 
Katalina Neira  
y Patricio Neira.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Alumnas del taller de Ballet Clásico 
del CDA realizan su primera gala

JULIETA 
SEPÚLVEDA y 
Florencia Sáez.

BEATRIZ SANTIBÁÑEZ y Helena Muñoz.

Fiesta de San Pedro  
se disfrutó en Talcahuano 

TANIA NEIRA, 
Diego Espinoza, 

Nelson Espinoza 
y Valentina 

Espinoza. 
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ESTE FIN DE SEMANA ARRANCA TORNEO DE VÓLEIBOL FEMENINO

Por segundo año consecutivo, el 
vóleibol femenino regional tendrá 
dos representantes en la Liga A1, el 
torneo más importante del país 
que comienza este fin de semana. 
Se trata de la UdeC y el Deportivo 
Alemán, que inician su camino ju-
gando entre sí, en duelo programa-
do para el sábado a las 15 horas en 
la Casa del Deporte.  

Guillermo Jiménez, entrenador 
del Campanil, se refirió a la prepa-
ración y expectativas de su equipo, 
que el año pasado hizo una tremen-
da campaña llegando a la final. 

“La preparación ha sido súper 
buena. Hemos tenido poca com-
petencia en el primer semestre, 
pero eso mismo nos ha servido para 
ser un poco más específicos en el 
entrenamiento de cada jugadora y 
de cada fase táctica del juego. Esta-
mos en la última etapa, alistando 
específicamente el duelo con Ale-
mán y tenemos hartas ganas de 
empezar a competir”, dijo. 

Además de los elencos locales, 
participarán en esta edición Boston 
College, Villa Alemana, Colo Colo, 
Stadio Italiano, Murano y Excelsior. 
“A mí me da la sensación que todos 
mejoraron. Creo que será una liga 
mucho más competitiva, pero el 
objetivo nuestro sigue siendo el 
mismo: tratar de igualar o mejorar 
lo que se hizo el año pasado. Cono-
cemos a la mayoría de los rivales, y 
creo que tenemos un plantel am-
plio para afrontar un torneo de la 
magnitud de la Liga A1 2018”, co-
mentó Jiménez. 

Sobre cómo está su plantel, en 
número y calidad, en relación a 
2017, aseguró que “no varió mu-
cho, se fueron un par de jugadoras, 
pero recuperamos otras. Tenemos 
harta variedad en distintas posi-
ciones, y la mayoría tuvo la expe-
riencia de una Liga A1, con un ca-
lendario intenso y exigente. El equi-
po está más maduro y con 
incorporaciones que le pueden dar 
variantes distinta”. 

 
Juventud y equilibrio 

Jorge Facchini, técnico del CDA, 
indicó sobre su equipo que “entre-
namos todos el año, siempre esta-
mos en movimiento porque la base 
de nuestro plantel es la Sub 18. Esta 
Liga se superpone con otras com-
petencias, como Liname, y pienso 
que no es una buena fecha para un 

UdeC y Deportivo 
Alemán preparan su 
debut en la Liga A1

torneo así, pues también se junta 
con compromisos de selecciones 
nacionales de varias categorías”. 

Pese a ello, agregó que “busca-
mos llegar de la mejor manera po-
sible, aunque falta mucho en esta 

Liga en varios aspectos. Sí es una 
gran instancia para el desarrollo 
de nuestras jugadoras. Igualmente, 
tenemos refuerzos, pues hay chicas 
que tienen compromisos con la se-
lección y no estarán varias fechas”. 

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Con diferentes objetivos en el certamen, los dos 
representantes locales se medirán entre sí en su primer 
partido. Duelo será el sábado, en la Casa del Deporte. 

De cómo llega su elenco, asegu-
ró que “las jugadoras son jóvenes, 
pero tienen un año más de expe-
riencia así que creemos que estarán 
mejor desde ese punto de vista. Sin 
embargo, una vez que parte la com-
petencia se verá el real crecimien-
to, pero en calidad de juego esta-
mos mejor que en 2017. Llegará 
una jugadora argentina, de 30 años, 
y la edad es significativa, además 
dos chicas de la Católica, para dar-
le más aplomo al equipo, equili-
brarlo. Lo bueno es que son dos 
rondas, y nos permite ir ajustando. 
Sabemos que Boston sigue siendo 
el favorito, y la UdeC es un plantel 
muy parejo y con experiencia”. 

Los ocho equipos se medirán en 
dos ruedas, todos contra todos, y 
los seis mejores pasarán a playoffs, 
en llaves a un partido. A semis avan-
zan los ganadores y el mejor perde-
dor, y ahí -por lo menos así fue el 
año pasado- se juega a dos encuen-
tros y set de oro de ser necesario. La 
final tendría ese mismo formato. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

tendrá finalmente la 
competencia, pues a último 
momento Manquehue 
anunció que no participará.

Equipos
8

Elenco germano requiere de 
ayuda económica para los 
gastos que implica su 
participación en el torneo. 

CDA busca  
apoyo financiero

“Nuestro objetivo es 
tratar de igualar o 
mejorar lo de 2017”.  
Guillermo Jiménez, técnico 
de la UdeC. 

“Tenemos un plantel 
joven y sumamos 
algunos refuerzos para 
equilibrar al equipo”.  
Jorge Facchini, DT Alemán.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Modificación de Cauce, Comuna de Concepción; Provincia de Concepción: 
Región del Bío Bío. Jaime PARRA Toledo Rut 8.856.042-6 en representación 
de la Agrupación Vecinal “Canalizando Futuro” solicita modificación de cauce 
del Canal Los Fresnos que consiste en el abovedamiento de dicho cauce 
entre las coordenadas UTM inicio 5922751,97 m N; 677252,94 m E y fin 
5922703,61 m N; 677260,02 m E, referidas al Datum WGS de 1984, Huso 
18, Comuna de Concepción; Provincia de Concepción; Región del Bío Bío. 
El proyecto de modificación se encuentra a disposición de los interesados 
en las oficinas de la Dirección Regional de Aguas de la Región del Bío Bío.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BRASIL SUMA VOTOS PARA CORONARSE CAMPEÓN DEL MUNDO

El Mundial entró en la 
etapa de los 8 mejores con 
sorpresas. Los favoritos no 
son los mismos que al co-
mienzo, cuando muchos 
apostaban por Alemania o 
aun creían en Messi. Estos 
son los candidatos de la 
gente. 

José Bizama (Huachipa-
to) “Siempre he tenido ad-
miración por esta genera-
ción de Francia. Es un 
equipo joven que supo eli-
minar a Argentina y es mi 
candidato. También me 
gusta Bélgica y el orden y 
garra de los uruguayos. El 
otro lado de la llave es me-
nos fuerte y puede aprove-
charlo Inglaterra. En cuan-
to a nombres, me ha gusta-
do Mbappé, sobre todo, ese 
pique del penal contra Ar-
gentina. También me en-
canta Godín. Justo se en-
frentan”. 

Arnaldo Castillo (Vial). 
“Me gusta la velocidad de 
Bélgica, su salida rápida de 
contra y ese último gol a Ja-
pón, con pantalla de Luka-
ku, es pura técnica e inte-
ligencia. Es un gran equipo, 
pero creo que pierde con 
Brasil. Ahí se topan mis dos 
candidatos. Me gusta este 
Brasil porque nunca se de-
sespera ni cambia su juego 

Estos son los equipos 
y cracks mundialeros 
favoritos en la zona

FOTO:AGENCIA UNO

Mbappé, Cavani y Kane son algunas 
estrellas que se ganan los aplausos de la 
gente del fútbol.

a ras de suelo. ¿Figuras? 
Me gusta mucho Cavani, 
aunque creo que el golea-
dor del Mundial será Kane. 
Lukaku es otro crack”. 

Luis Riveros (UdeC). 
“Brasil es mi candidato. 
Tiene jugadores extraor-
dinarios y Neymar, cuando 
no hace show, es un juga-
dorazo. También me gusta 
Uruguay. Bueno, es mucho 
más lindo ver a los sud-
americanos que un parti-
do de Rusia o Suecia. El ju-
gador que más me llama la 
atención es Suárez, es in-
creíble cómo mete, va a to-
das y cómo define. 
Mbappé es otro que se des-
tapó, pero lo quiero ver 
contra Uruguay. Ahí lo van 
a cortar”. 

Ignacio Hermosilla (D. 
Concepción). “Me quedo 
con Brasil, por cómo de-
fiende y cómo termina las 
jugadas. Además, Neymar 
va de menos a más y en 
esta etapa es desequili-
brante. Croacia puede ser 
el otro finalista, la sorpre-
sa. Me han gustado Cava-
ni y Lukaku, pero golea-
dor será Kane. El que me 
decepcionó fue Lewan-
dowski”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

 FOTO:AGENCIA UNO

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida 
hermana, tía y nona. Sra. 
 

ANA MARÍA  
CÁRCAMO VIDAL 

(Q.E.P.D.) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una ceremonia a las 13:00 hrs., 
en el Templo Masónico (Caste-
llón 560, Concepción), saliendo 
el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Hermana y Sobrinos 
Hortensia Rodríguez y Familia 
 
Concepción, 05 de Julio de 2018.

Aprovecho la migración de una 
bandada de pájaros silvestre 
para su evasión. (El principito A. 
de Saint-Exupéry). 
 

LUIS PARRA 
FUENTEALBA 
(MONCHITO) 

(Q.E.P.D.) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una ceremonia a las 11:00 hrs., 
en la Iglesia Anglicana (Pedro de 
Valdivia 479, Concepción), sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
Sus hijos, yernos, nueras y nietos 
 
Concepción, 05 de Julio de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/12 9/11
LOS ÁNGELES

7/12
SANTIAGO

9/11
CHILLÁN5/10

RANCAGUA

8/13
TALCA

10/12
ANGOL

9/12
TEMUCO

8/12
P. MONTT

10/12
VIERNES

9/13
SÁBADO

8/13
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Berta

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5
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